

**Mondialisation.ca**  
Centre de recherche sur la mondialisation

www.mondialisation.ca   Concernant le CRM   Contact   Devenez membre   Magasin en ligne

English  
italien   español  
srpski   portugues  
العربية   Deutsch

Le 4 avril 2012   SYRIE : Lettre ouverte aux médias

**Jean Ziegler pourfend les affameurs**  
L'ancien rapporteur spécial de l'ONU parle de son dernier «livre de combat»  
par Claude Lévesque

- Accueil
- Articles Récents
- États-Unis
- Canada
- Amérique latine & Caraïbe
- Europe
- Afrique subsaharienne
- Russie et CEI
- Moyen Orient
- Océanie
- Asie

- Guerre USA OTAN
- Histoire, société et culture
- Crise économique mondiale
- Crimes contre l'humanité
- Environnement
- Pétrole, Gaz de schiste, Transnationales
- Pauvreté et inégalités
- Militarisation
- 11 sept. Guerre au
- Droits humains et
- Loi et justice
- Biotechnologie et OGM
- Droits des femmes
- Désinformation médiatique
- Politique et religion
- Nations Unies
- Science et médecine
- Services de renseignements

Recherche

Archives  
Index des Auteurs

RSS | Ce qu'est le RSS

Visitez notre site web  
GlobalResearchTV  
GRTV  
GLOBAL RESEARCH TV

Le 4 avril 2012   SYRIE : Lettre ouverte aux médias

**Jean Ziegler pourfend les affameurs**  
L'ancien rapporteur spécial de l'ONU parle de son dernier «livre de combat»

par Claude Lévesque

Mondialisation.ca, Le 3 avril 2012  
Le Devoir.com

Envoyer cet article à un(e) ami(e)  
Imprimer cet article

0 Digg ↑   40 reddit   1 Share   1 Tweet

Jean Ziegler présente son dernier essai comme un «récit» et un «bilan» des neuf années (2000 à 2008) passées en qualité de rapporteur spécial des Nations unies pour le droit à l'alimentation. Il le décrit aussi comme un «livre de combat». On est tenté de dire «un autre?», car, depuis la publication en 1976 d'Une Suisse au-dessus de tout soupçon, M. Ziegler dénonce divers pouvoirs, surtout financiers, avec une vigueur qui lui a déjà valu neuf procès en diffamation, tous perdus.

Dans Destruction massive: géopolitique de la faim (Seuil, 2012), Jean Ziegler a des mots très durs à l'endroit des «malfaiteurs» qu'il tient responsables de la sous-alimentation dont souffrent encore et toujours un milliard d'êtres humains, alors que les derniers rapports de la FAO affirment que l'agriculture mondiale pourrait nourrir normalement 12 milliards de personnes.

«Aujourd'hui, au début du millénaire, il n'y a aucune fatalité, il n'y a aucun manque objectif. Cela existait il y a deux cents ans, quand les gens émigraient de Bretagne pour échapper à la misère. Mais aujourd'hui, un enfant qui meurt de faim est un enfant assassiné», lance-t-il en entrevue. Or des enfants qui meurent de faim, il y en aurait un toutes les cinq secondes, selon les statistiques très officielles citées par M. Ziegler.

L'universitaire, politicien et polémiste se dit libéré de son devoir de réserve depuis qu'il a quitté ses fonctions de rapporteur spécial. Comme il est actuellement vice-président du comité consultatif du Conseil des droits de l'homme, il demeure toutefois couvert par l'immunité de l'ONU, donc à l'abri de nouveaux procès...

La faim est de «très loin» la cause principale des décès sur la planète, poursuit Jean Ziegler, ajoutant que «ce massacre quotidien se fait au vu et au su de tous, dans une normalité glacée». Il voit même dans le manque d'accès à la nourriture «le scandale de notre temps».

Dans son ouvrage, l'ancien député fédéral suisse attribue à cinq causes la triste situation alimentaire dans le monde: spéculation sur les aliments de base; production de biocarburants; dumping de produits agricoles subventionnés; endettement des pays pauvres; achats et locations à long terme de terres arables africaines, sud-américaines et sud-asiatiques par des fonds souverains et des sociétés transnationales.

**Spéculateurs coupables**

«La pire de ces causes, et en même temps la plus absurde, c'est la spéculation boursière sur les aliments de base, soutient Jean Ziegler. En 2008 et 2009, les prédateurs, les hedge funds [qui] ont détruit 85 000 milliards de valeur patrimoniale [...], ont migré vers les bourses des matières premières et, notamment, vers les Bourses des matières premières agricoles»

«Tout à fait légalement, avec des instruments boursiers, ils ont réalisé des profits astronomiques, ce qui a fait exploser les prix des aliments de base tels que le maïs, le riz et le blé, qui couvrent 75 % de la consommation mondiale», poursuit-il. Et ce qui a fait que, dans les bidonvilles du monde, les femmes ne peuvent plus acheter suffisamment de nourriture, et que des centaines de millions d'êtres humains de plus sont jetés dans l'abîme de la sous-alimentation.»

Selon lui, les spéculateurs sont une deuxième fois responsables du «meurtre collectif» parce que le Programme alimentaire mondial (le PAM, responsable de l'aide humanitaire d'urgence) a perdu presque la moitié de son budget quand les pays industriels ont réduit leur contribution, préférant renflouer leurs banques, et une troisième fois parce que ce même PAM doit maintenant acheter ses denrées «à des prix exorbitants».

Résultat, selon M. Ziegler: «Le PAM refuse tous les matins des centaines de personnes parmi celles qui se présentent devant les camps et les centres de distribution de nourriture dans la Corne de l'Afrique et au Sahel.»

«Les spéculateurs sur les aliments devraient être traduits devant un tribunal de Nuremberg pour crime contre l'humanité», lance l'ancien rapporteur spécial, pour qui seule une mobilisation populaire permettrait de faire interdire cette forme de spéculation. «Dieu n'a pas d'autres mains que les nôtres», dit-il en citant Georges Bernanos.

### Un droit de vie ou de mort

«On connaît les raisons du meurtre collectif, on connaît les victimes, qui ne sont séparées de nous que par le hasard de la naissance, et on connaît les malfaiteurs, soit les hedge funds et les dix sociétés transcontinentales privées qui contrôlent 85 % du commerce des aliments dans le monde. Cette oligarchie décide chaque jour, en fixant les prix, qui va vivre et qui va mourir», poursuit Jean Ziegler.

«Il faut désendetter les pays les plus pauvres pour qu'ils puissent investir dans l'agriculture vivrière», ajoute-t-il après avoir critiqué l'acquisition par des intérêts étrangers d'immenses terres dans ces pays.

Dans son dernier ouvrage, Jean Ziegler avoue avoir à l'occasion «trahi l'attente des gens». «Je vous donne un exemple: au Guatemala, où moins de 3 % de la population possède plus de 60 % des terres arables, je suis allé dans la sierra où se sont réfugiés les Indiens mayas chassés de leurs terres. Tout à coup, j'ai vu l'espérance s'allumer dans leurs yeux. Pour la première fois, ils voyaient un Blanc qui les écoutait, raconte-t-il. Au moment où je voyais cette espérance s'allumer, je savais déjà parfaitement ce qui allait se passer à l'Assemblée générale des Nations unies. Ma première recommandation concernait évidemment la réforme agraire. L'ambassadeur américain (et l'ambassadeur canadien aussi, je regrette de le dire) me sont tombés dessus en disant qu'il s'agissait d'une intervention intolérable dans le marché.»

M. Ziegler prononcera des conférences demain à la Faculté de droit de l'université Laval, et jeudi au Coeur des Sciences de l'Université du Québec à Montréal, à l'invitation de la Coalition pour la souveraineté alimentaire, un regroupement de 80 organisations syndicales et professionnelles québécoises.

*Articles de Claude Lévesque  
publiés par Mondialisation.ca*



### EvoEntreprendre : Le Site

Connectez vous à votre compte. Comptabilité Auto-Entreprise

[www.evoentreprendre.com](http://www.evoentreprendre.com)

Annonces Google

Avis de non-responsabilité : Les opinions exprimées dans cet article n'engagent que l'auteur et ne reflètent pas nécessairement celles du Centre de recherche sur la mondialisation.

[Pour devenir membre du Centre de recherche sur la mondialisation](#)

Le Centre de recherche sur la mondialisation (CRM) accorde la permission d'envoyer la version intégrale ou des extraits d'articles du site [www.mondialisation.ca](http://www.mondialisation.ca) à des groupes de discussions sur Internet, dans la mesure où les textes et les titres ne sont pas modifiés. La source doit être citée et une adresse URL valide ainsi qu'un hyperlien doivent renvoyer à l'article original du CRM. Les droits d'auteur doivent également être cités. Pour publier des articles du Centre de Recherche sur la mondialisation en format papier ou autre, y compris les sites Internet commerciaux, contactez: [crgeditor@yahoo.com](mailto:crgeditor@yahoo.com)

[www.mondialisation.ca](http://www.mondialisation.ca) [www.mondialisation.ca](http://www.mondialisation.ca) contient du matériel protégé par les droits d'auteur, dont le détenteur n'a pas toujours autorisé l'utilisation. Nous mettons ce matériel à la disposition de nos lecteurs en vertu du principe "d'utilisation équitable", dans le but d'améliorer la compréhension des enjeux politiques, économiques et sociaux. Tout le matériel mis en ligne sur ce site est à but non lucratif et est mis à la disposition de tous ceux qui s'y intéressent dans le but de faire de la recherche ainsi qu'à des fins éducatives. Si vous désirez utiliser du matériel protégé par les droits d'auteur pour des raisons autres que "l'utilisation équitable", vous devez demander la permission au détenteur de ces droits.

Pour les médias: [crgeditor@yahoo.com](mailto:crgeditor@yahoo.com)

© Droits d'auteurs Claude Lévesque, [Le Devoir.com](http://LeDevoir.com), 2012

L'adresse url de cet article est: [www.mondialisation.ca/index.php?context=va&aid=30103](http://www.mondialisation.ca/index.php?context=va&aid=30103)

---

[Privacy Policy](#)

© Copyright 2005-2009 Mondialisation.ca  
Site web par [Polygraphx Multimedia](#) © Copyright 2005-2009